
2017年中国葡萄酒产量环
比2016年减少5.3%，近5年平均
降幅6%左右，业内人士认为，中
国葡萄酒行业与中国啤酒行业
一样处于量跌额增的产品结构
调整期。与此同时，葡萄酒进口
量额双增，给中国葡萄酒带来巨
大压力。中国葡萄酒企业提升
产品等级、换帅、收购海外酒庄，
能“治标”，还是能“治本”？业内
观点分化：“且看2018年有没有
新的信号。”

据国家统计局最新发布的
数据，2017年中国葡萄酒产量达

100.1
万千升，

比2016年减
少13.6万千升，

累 计 增 长 -5.3%。
据透露，近5年，国产葡

萄酒产量每年平均降幅为6%左
右。与此同时，葡萄酒进口价量
齐升，瓶装酒进口金额25.5亿美
元，同比增长16.4%，近5年平均
涨幅达到15%以上。尽管未有
关于葡萄酒消费情况的数据披
露，但业内人士均从不同渠道得
到中国葡萄酒消费额仍呈上涨
态势。

“消费需求在增长，国产葡
萄酒产量却在下降，证明国产葡
萄酒不能匹配消费端的需求。”
中国食品产业分析师朱丹蓬称，
从行业的角度看，产量下降是

“
令人

悲 观
的”，而从企

业的角度看，这
或许是利好的消

息，“原来国产葡萄酒的
产品结构偏向中低端，如今

慢慢往中高端发展，因此呈现
量跌、利润增长的趋势。”有业内
人士透露，部分国产葡萄酒企业
悄然提价。张裕对此回应称：

“在原料、包材、人工等生产成本
上涨的压力下，在优化产品结
构、提升产品品质的基础上，我
们对部分产品价格进行了调
整。”

海外收购仍未显现效果

在中国副食流通协会副秘
书长杨征建看来，中国葡萄酒行
业与中国啤酒行业均进入了产
业结构升级、消费升级、消费者
口味变化的阶段。“进口啤酒和
进口葡萄酒逐步填补消费者日
益增加的口味需求，迎合市场品
质升级、性价比升级、个性化发
展的趋势。”杨征建称，原来的低
效产能和无效产能必须退出市
场：“大的国产葡萄酒企业都在

逐渐提高产品的
定位，淘汰低端的产

品，进行产品升级。”
张裕有关负责人用“短

期不乐观，长期不悲观”回应记
者的提问，称国产葡萄酒经过前
十年的飞速上涨，产量已经满足
当前市场需求，甚至出现了结构
性过剩，现在虽然逐年下滑，但
整体趋于稳定，而伴随着消费升
级浪潮，中国葡萄酒市场规模将
持续扩容。

“行业升级面临的困难和
问题很多，但我们已经在优
化了。”朱丹蓬认为，国产葡
萄酒企业收购海外酒庄、换
帅 ，都 是 进 行 优 化 的 手 段 。
对于国产葡萄酒巨头张裕、
长城陆续公布换帅消息，并
发布新的营销策略，朱丹蓬
认为两个企业的中长期部署
均 意 在 提 振 业 绩 、重 新 布
局。卡思黛乐中国区总裁殷
凯表示：“葡萄酒行业经过多
年发展，内部的结构优化是
不可避免，也是行业发展的
内在需求，所以专业酒商将
迎来内、外双重发展红利。”

张裕等企业收购海外酒庄，
目的是通过海外并购，在葡萄原
料上能够有效抵抗天气灾害、局
部市场价格波动等方面的风险；
而在生产上，则可以博采众长，
将分布在不同产区、国家的企业
进行合理调配，平衡企业的整体
生产体系。杨征建认为，至少需
要3~5年的考察期。

业内观点：
葡萄酒市场格局仍将改变

不过，在朱丹蓬看来，收购海
外酒庄是国产葡萄酒企业“治标
不治本”的方法：“我们有很好的
产地、有适宜的气候和土壤，更好
的路子是培养起中国葡萄酒的本
土品牌。”不过他认为，这只能是
中长期的目标，现在的重点是解
决国产葡萄酒企业的生存问题。

中国葡萄酒市场将面临多重
竞争：进口葡萄酒之间、国产葡萄
酒之间、内外葡萄酒之间、葡萄酒
与其他酒类之间。尽管看起来很
复杂，杨征建却认为市场的脉络
思路更为清晰：“未来能生存下去
的，要不就是强大的品牌，要不就
是‘小而美’，做个性化消费者、企
业营销的企业，要不就是平台。”
他认为，中国葡萄酒市场的格局
仍将不断变化，原因是行业还没
形成垄断竞争，也没有占有率超
过30%的寡头存在：“这将是竞争
非常‘激烈’的市场。”

国产葡萄酒是否具有竞争
优势？朱丹蓬认为国产葡萄酒
劣势很明显、优势也很明显：“优
势在于性价比、服务售后、渠道
深度等。”杨征建认为国产葡萄
酒的识别能力更强、不会受货源
短缺和汇率变化的影响，营销上
更能结合本土情况。张裕的负
责人对此则表示国产葡萄酒立
足于本国市场，对市场的了解更
加透彻。 （中经网）
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■ 行业信息

近日从农业部获悉，全国粮食产量自2013年以来连
续5年保持在1.2万亿斤以上，表明粮食产能已稳定登上
新台阶。

据农业部介绍，党的十八大以来，我国推进农业供给
侧结构性改革，农业供给体系质量得到新提升，绿色发展
取得新进展，为经济社会发展全局提供了有力支撑。与
此同时，农业发展坚持市场导向，积极调整种植、畜牧、渔
业结构，减玉米、增大豆、扩饲草、调生猪、提牛奶等成效
明显。

权威数据显示，2017年，全国13个粮食主产区粮食
产量占全国比重提高至76.2%，籽粒玉米调减1984万亩，
大豆面积增加871万亩。绿色优质农产品供给显著增
加，全国农产品质量安全例行监测总体合格率达到
97.8%。作为农业供给侧结构性改革的题中之义，近年
来各地坚持把农业的绿色发展摆在突出位置，创新体制
机制和政策体系，治理农业资源环境突出问题，推动农
业绿色发展取得新进展。

据农业部最新统计，目前我国农药、化肥利用率分
别提高3.8和4.8个百分点，畜禽粪污综合利用率、秸秆
综合利用率和农膜回收率均达到60%以上，草原综合植
被盖度达到55.3%。高质量发展还体现在农村一、二、三
产业进一步加快融合，拓宽了农民增收渠道。目前农产
品加工业与农业产值之比达到2.2∶1，全国创建了41个
国家现代农业产业园，各类返乡下乡创业人员超过700
万，休闲农业、农村电商等成为新的增长点。全国农民
收入5年累计增长超过50%，每年迈上一个千元台阶。

展望2018年，农业部部长韩长赋表示，乡村振兴战
略的启动实施，将为农业投资提供重大战略机遇，也给
农业农村经济发展带来重大战略机遇。为“推动农业高
质量发展，将开辟农业投资新空间，第一产业投资总量
将持续扩大，投资领域将向优质农产品生产、休闲农业
和乡村旅游、农村电商等倾斜。”他说。 （新华网）

本报讯 近日，重庆市涪陵榨
菜集团股份有限公司公告称将延
期披露收购预案，但是在公告中，
涪陵榨菜透露了此次发行股份拟
购买的标的资产为四川味之浓食
品有限公司和四川恒星食品有限
公司两家企业100%股权。其中，
四川味之浓主要经营豆瓣酱、辣
酱等佐餐调味品的生产销售，四
川恒星主要经营红油豆瓣等调味
品的生产销售，均属于食品制造
行业。

涪陵榨菜主要从事榨菜、泡
菜和其他佐餐开味菜等方便食品
的研制、生产和销售，目前是全国

最大的佐餐开味菜生产销售企
业，其中乌江系列榨菜、惠通系列
泡菜是公司主导产品，近几年，涪
陵榨菜一直在并购、投资、推新品
等方向不断尝试多元化发展，以
寻求新的利润增长点。此次收
购，涪陵榨菜拟通过发行股份及
支付现金相结合的方式购买四川
味之浓、四川恒星两家企业100%
股权并配套募集资金。截至目
前，公司与相关方签订了《股权收
购框架协议》，就本次交易达成初
步意向。

据了解，涪陵榨菜因筹划资
产收购重大事项，公司股票自

2017年 12月 4日开始停牌，在 1
月 2日，涪陵榨菜已经申请延期
披露预案，并计划于2018年2月4
日前披露发行股份购买资产预案
（或报告书），但由于本次发行股
份购买资产涉及事项较多，相关
工作尚未全部完成，交易方案仍
需要进一步商讨、论证和完善，所
涉及的尽职调查、审计、评估等相
关工作仍在进行，公司预计无法
在上述期限内披露发行股份购买
资产预案（或报告书）并复牌。经
公司向深交所申请，公司股票于2
月 5日开市起继续停牌，继续停
牌时间不超过一个月。

本报讯 黑龙江飞鹤乳业有限
公司日前发布消息显示，去年公司
整体销售增幅超过60%，其中高端
奶粉销售同比增幅超过200%；蝉联

“世界食品品质评鉴大会金奖”，斩
获“世界乳制品创新大奖最佳乳制
品成分提名奖”，品牌加速迈向高
质量发展阶段。

据飞鹤乳业总裁蔡方良介绍，
飞鹤乳业自成立以来一直专注于

婴幼儿奶粉领域，早在10余年前便
打造出中国婴幼儿奶粉行业最早
的全产业链，力争从源头保证产品
品质。目前，飞鹤专属牧场的鲜奶
品质在蛋白质、菌落指数等指标上
已远超欧盟标准。

作为国内较早从事母乳研究
的婴幼儿奶粉企业之一，飞鹤已经
建立起规模巨大的母乳数据库，并
以此推动产品持续升级，使产品更

接近母乳。同时，飞鹤在配方研发
领域不断创造纪录，并在水解乳清
蛋白等多个关键技术上取得突破。

“2018年是婴幼儿乳粉配方注
册制正式实施的第一年，中国乳业
无疑将进入大整合、大转型、大发
展时代。飞鹤乳业要紧抓这一机
遇，力争在今年内实现婴幼儿奶粉
营业收入突破100亿元的目标。”蔡
方良说。

■ 企业动态

涪陵榨菜拟收购两家调味品企业

去年飞鹤乳业销售增幅逾六成

中国粮食产量突破1.2万亿斤
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